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El jueves 19 de noviembre hizo historia 
el Senado al aprobar el uso personal, 
medicinal, comercial, científico e 

industrial de la marihuana en México. 
Con 82 votos a favor, 18 en contra y 7 
abstenciones, la Cámara Alta permitió el 
acceso a la planta a personas mayores 
de edad y creó el Instituto Mexicano para 
la Regulación del Cannabis. La Cámara de 
Diputados tendrá hasta el 15 de diciembre 
para discutir y aprobar el dictamen; aún 
no está claro si realizarán modificaciones 
a lo propuesto por los senadores. 

Independientemente de las posturas que 
puedan existir sobre el tema, el trabajo 
de los legisladores debe ser motivo de 
celebración pues reafirma la legalidad 
y constitucionalidad en la actuación de 
nuestros poderes políticos.

Los senadores legislaron para transitar 
de un modelo prohibicionista a uno que 
priorice la salud pública y los derechos 
humanos. Para ello, reconocieron el 
derecho que tienen los adultos a decidir 
de manera libre e informada, siempre y 
cuando no afecten a terceros, bajo 4 ejes 
específicos: salud, seguridad, economía y 
paz. De igual forma, reformaron artículos 
relativos a la planta en la Ley General de 
Salud y el Código Penal, y crearon la Ley 
Federal de Regulación del Cannabis.

Entre lo aprobado, se estableció que 
únicamente las personas mayores a 
18 años podrán consumir cannabis 
psicoactivo, y se asentaron nuevos 
parámetros para la posesión. Estos 
cambios contemplan una ampliación de 
5g a 28 g respecto a la cantidad que se 
puede portar, y multas para personas 
que porten entre 28g y 200g pues se 
considerará como delito de “posesión 
simple”. Ahora bien, quienes tengan en su 
posesión entre 201g y 28 kg cometerán el 
delito de narco menudeo, y de 28 kg en 
adelante será narcotráfico.

Asimismo, se estipuló que los mexicanos 
podrán tener hasta 6 plantas en su casa 
para autoconsumo. Lo anterior refiere 
a quienes viven solos pues las casas en 
las cuales habiten más de dos personas 
consumidoras podrán poseer hasta 8. 
Sobre este punto hubo una discusión 
interesante ya que inicialmente se 
facultaba al Ministerio Público para 
realizar inspecciones domiciliarias a 
usuarios registrados, pero después de 
debatirse se concluyó que era una medida 
excesivamente invasiva, por lo cual se 
desechó.

Como alternativa al autocultivo se 
aprobó la consolidación de asociaciones 
de consumo, los cuales serán grupos 
facultados para sembrar, cultivar, 
aprovechar, portar y fumar marihuana. 
Estos colectivos tendrán derecho a 4 
plantas por miembro, y puede ser una 
opción viable para quienes no puedan o 
quieran sembrar en sus domicilios.

Una decisión interesante fue la de 
liberar a quienes hayan sido procesados 
o sentenciados por posesión simple de 
marihuana. Aún más, las autoridades 
tendrán un plazo de 6 meses tras la 
entrada en vigor del decreto para eliminar 
los antecedentes penales de estos 
mexicanos. Por otra parte, también se 
decidió desarrollar un plan de prevención 
y tratamiento de adicciones enfocado 
principalmente para niños y adolescentes, 
el cual deberá ser ejecutado también 
en un plazo no mayor a 6 meses tras la 
entrada en vigor del decreto.

Los miembros de la Cámara Alta también 
acordaron algunas limitaciones para 
el uso de la planta como la prohibición 
de consumo en escuelas, instalaciones 
gubernamentales, comercios con acceso 
público y todos los lugares libres de humo 
de tabaco.

LA LEGALIZACIÓN DE LA MARIHUANA:
 

SALUD Y DERECHO 
HUMANOS COMO PRIORIDAD

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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Quien al parecer será el protagonista 
de este nuevo paradigma en el Estado 
mexicano es el Instituto Mexicano para la 
Regulación del Cannabis. Éste órgano no 
dependerá de ninguna secretaría, por el 
contrario, estará facultado para coordinar 
a distintas secretarias en lo relativo a 
la planta. Igual tendrá la obligación de 
expedir licencias para el cultivo, comercio 
e industria, y regular la venta.

La Cámara de Diputados recibió la minuta 
del proyecto el 24 de noviembre y tendrá 
hasta el 15 de diciembre para revisarlo 
y aprobarlo. Si bien, tiene la facultad de 
realizar modificaciones a la iniciativa, 
aún no se sabe si lo harán.

Existen grupo sociales los cuales exigen 
la modificación del límite de posesión 
para que exista una posesión libre, pues 
la limitación perdura la criminalización 
de los usuarios y los expone a abusos 
de autoridad. Sin embargo, otros 
grupos prefieren que los diputados se 
mantengan al margen pues temen que su 
intervención termine por restringir aún 
más el derecho de los mexicanos.

Una vez que la iniciativa sea aprobada en 
la Cámara Baja, le corresponderá a Andrés 
Manuel López Obrador la promulgación. El 

presidente ha mostrado varias posturas 
sobre la legalización de las drogas, pero 
últimamente había emitido opiniones 
conservadoras al respecto; no obstante, 
ha dicho que respetaría lo acordado por 
el poder legislativo. Solo el tiempo podrá 
decir cómo recibirá este proyecto pues 
si algo ha faltado en el actual sexenio es 
certidumbre.

Recordemos que la legalización de la 
marihuana fue gracias a la interpretación 
de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación sobre el desarrollo de la libre 
personalidad. Después de haber sentado 
la jurisprudencia pertinente, le indicó al 
Senado legislar al respecto. La Cámara 
Alta prorrogó esta decisión en dos 
ocasiones (la segunda por la pandemia), 
y a inicios de la actual legislatura existían 
rumores respecto a la intención de una 
nueva prórroga.

La legalización de la marihuana reencauza 
el actuar de los senadores pues asumen 
sus obligaciones constitucionales. 
Cuando se trata de garantizar derechos 
humanos, los mexicanos no podemos 
permitir flexibilidad ni titubeos, pues 
se crean precedentes peligros para el 
desarrollo del país.
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-Rosario Robles solicita criterio de oportunidad
-Alejandro Moreno en Yucatán
-Notas breves 

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Los abogados de la exsecretaria de Desarrollo Social (SEDESOL) 
y Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), Rosario Robles Berlanga, 
solicitaron el miércoles ante la Fiscalía General de la República que 
su clienta fuese considerada “testigo colaborador” para compartir 
información a cambio del desistimiento de los procedimientos penales 
establecidos en su contra. –comentó a los presentes la reportera, con 
lo que dio inicio a la plática de esta semana en el Balmoral- En otras 
palabras, pidió la oportunidad de señalar a responsables de corrupción 
de la administración anterior a cambio de su libertad.

EL EXPRESIDENTE 
ENRIQUE PEÑA NIETO 

Y LA EX TITULAR DE 
LA SEDATU, ROSARIO 

ROBLES BERLANGA.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Esto no es cosa menor, pues usualmente para que 
el acto de delatar sea efectivo deber aludirse a algún 
superior jerárquico, y el único superior que tenía Robles 
era el expresidente Enrique Peña Nieto. –reflexionó el 
editorialista

-Así es, por eso se me hizo raro que las acusaciones 
también implicaran al exsecretario de Hacienda, Luis 
Videgaray, quien de hecho ya está bajo investigación 
por parte de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) 
por las acusaciones que Emilio Lozoya hizo en su 
contra respecto al caso Odebrecht. –expuso el político- 
Santiago Nieto, titular de la UIF, dijo que estaría al 
tanto de las indicaciones de la FGR para investigar a 
Videgaray por alguna acusación hecha por Rosario 
Robles; sin embargo, como ya se dijo, está en duda la 
contundencia de estas pues no había subordinación entre 
sus cargos.

-El también exsecretario de Relaciones Exteriores publicó 
en twitter un mensaje en el cual decía lo mismo: que él 
no fue jefe de Rosario Robles. Añadió entender que la 
exsecretaria se encuentra en una situación complicada 
debido a las acusaciones impuestas en su contra por 
delitos graves, pero no debía caer en desesperación e 
inculpar a inocentes. –informó la empresaria- De igual 
manera, se dijo tranquilo pues Rosario podría decir mucho, 
pero no podrá comprobar nada porque son mentiras.

-Esto último mencionado por nuestra amiga empresaria es 
justamente la estrategia que Rosario Robles impuso a sus 
abogados: no acusar sin pruebas. La misma exsecretaria 
compartió esta disposición para sus jurisconsultos 
en redes sociales minutos después que se presentara 
oficialmente la solicitud del criterio de oportunidad. 
Algunas personas interpretan este mensaje como un gesto 
de reconocimiento a los comentarios realizador por el 
presidente López Obrador, quien, sin decir nombres, opinó 
que los criterios de oportunidad no deben utilizarse para 
fabricar delitos.

-Me parece un poco 
extraño que Rosario 
Robles tome esta 
postura después de 
mostrarse como una de 
las figuras más leales 
a la administración 
federal anterior. ¿Por qué 
ahora decidió delatar? –
preguntaron en la mesa

-Epigmenio Mendieta, 
representante legal de 
Robles Berlanga, explicó 
en una entrevista con 
Radio Fórmula que la 
búsqueda del criterio de 
oportunidad obedece a 
las nuevas órdenes de 
aprehensión por lavado 
de dinero y delincuencia 
organizada establecidas 
en contra de su clienta. 
La sentencia podría ser 
de 45 años en prisión y, 
dado que la exsecretaria 
actualmente tiene 64 
años, significaría pasar 
el resto de su vida tras 
las rejas. –contestó la 
abogada

-Desde hace varias 
semanas se rumoraba 
que Enrique Peña Nieto 
y Luis Videgaray habían 
“abandonado” a Rosario 
robles, quien ya lleva más 
de un año en la cárcel. No 

debe sorprenderle a nadie que las nuevas acusaciones 
la hayan orillado a buscar un trato con las autoridades, 
pues estas mismas dijeron públicamente en múltiples 
ocasiones que estarían dispuestos flexibilizarse con quien 
desee dar información relevante para la captura de los 
responsables de la corrupción en el país, como hicieron 
con Emilio Lozoya. –concluyó el editorialista- Ahora 
pues, me pregunto dónde se detendrá esta impunidad 
sistematizada pues puede conducir a un escenario en el 
cual se sepan los delitos de todos, pero no se pueda llevar 
a la justicia a nadie.

 
.  .  .

-Ahora que hablamos de estos temas, ¿no estuvo en 
Yucatán a principios de semana Alejandro “Alito” Moreno? 
–me preguntó el editorialista

-Efectivamente, el presidente nacional del PRI encabezó 
junto con Francisco “Panchito” Torres, dirigente estatal 
de Yucatán, la toma de protesta de los Comités Directivos 
Municipales del Estado para el periodo 2020-2023. El 
evento fue organizado en un local de la Confederación de 
Trabajadores de México (CTM); sin embargo, la mayoría 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

ALEJANDRO MORENO, 
PRESIDENTE DEL CEN-
PRI ENCABEZÓ JUNTO 

CON FRANCISCO TORRES, 
DIRIGENTE ESTATAL 

DE YUCATÁN, VARIOS 
EVENTOS DE CARA AL 

PRÓXIMO PROCESO 
ELECTORAL. 
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de los nuevos dirigentes estaban 
presentes mediante videollamadas 
debido a la pandemia. Algunos pocos 
se encontraban en el sitio, como los 
nuevos líderes de la capital yucateca: 
Alejandro Francisco Medina Sulub y 
Alejandra León Gómez.

-Según me contó un amigo que estuvo 
por ahí, después fueron a un evento 
menos público en la Casa del Pueblo 
en cuál inauguraron el Salón de 
Presidentes, dispuesto para recordar 
a los antiguos dirigentes estatales. El 
excoordinador de la Junta Política del 
Congreso Local, Luis Hevia Jiménez, 
compartió unas palabras en nombre de 
los conmemorados y “Alito” aprovechó 
para reconocer el nivel político de 
los líderes yucatecos. –intervino la 
empresaria- El presidente nacional 
enalteció la pasada administración del 
exgobernador Rolado Zapata Bello, 
quien se encontraba presente, y afirmó 
que la seguridad en Yucatán fue lograda 
gracias a gobiernos priistas.

-Uno de los mensajes más importantes 
de Alejandro Moreno durante su visita a 
Yucatán fue el que mandó a quienes en 
2018 no votaron por el Revolucionario 
Institucional y hoy están “decepcionados” del gobierno 
actual por no dar resultados. A estos mexicanos, “Alito” 
los invitó a regresar al PRI pues tienen los perfiles más 
capacitados y aptos para el ejercicio de la administración 
pública.  –propuso la reportera- Seguramente esta 
argumentación moldeará el discurso con el cual saldrá el 
tricolor a competir en los comicios del próximo año.

-Añadiría como nota importante los comentarios que 
Moreno hizo respecto a sus expectativas sobre las 
elecciones en Yucatán para el 2021. Según el dirigente 
nacional, sus estudios indican que el PRI tiene buenas 
posibilidades de recuperar Mérida y mantener la mayoría 
en el Congreso local. – complementó el político- Aún más, 
también admitió que su partido será parte de coaliciones 
para los próximos comicios en las regiones del país donde 
sea menos competitivo.

- ¿No especificó con qué partido? -preguntaron en la mesa
-No, pero sí aclaró que no serán coaliciones ideológicas 
sino estratégicas. –respondió el político

-Las expectativas que Alejandro Moreno tiene sobre 
Yucatán no son imposibles, pero sí sumamente 
complicadas. No olvidemos que la estructura del PRI 
está mermada tanto en recursos como en militantes; de 
hecho, justo hablábamos de eso hace algunos días. –dijo 
el consultor

-Por esto, no es sorpresa que “Alito” y “Panchito” hayan 
reprochado y señalado a quienes abandonaron el parido 
para competir bajo otros colores. Este último hizo énfasis 
en que ahora están quienes realmente aman al PRI y 
quieren lo mejor para él, pues es la mejor opción para el 

desarrollo de estado. –expresó la empresaria

-Las victorias del PRI en Coahuila e Hidalgo 
demostraron que el partido aún cuenta con 
viabilidad política en las elecciones. Parece 
que los mensajes y esfuerzos realizados por el 
Comité Directivo Nacional son prudentes para la 
etapa actual del proceso electoral, pero no creo 
que sean suficientes para contrarrestar el efecto 
el cual puedan representar las acusaciones 
realizadas en contra de la administración federal 

anterior. Si el tricolor quiere llegar al día de las elecciones 
del 2021 mínimo con el posicionamiento que tiene ahora, 
deberá tomar cartas en el asunto de manera inmediata. –
concluyó la abogada.

.  .  .

NOTAS BREVES PERO IMPORTANTES

-El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) 
inició en Yucatán la primera feria de reclutamiento a 
nivel nacional, junto al gobierno estatal y municipal. Con 
esta acción se fortalece la generación de empleos en las 
comunidades que se verán beneficiadas con el paso del 
Tren Maya.

Durante el evento protocolario, el Enlace Territorial del 
Tren Maya en Yucatán, Aarón Rosado Castillo precisó que 
tan sólo en Yucatán se tiene estimado 19 municipios que 
contarán con miles de empleos generados alrededor del 
proyecto.

“Para el 2020 y principios del 2021, miles de personas 
estarán trabajando en el proyecto del Tren Maya 
directamente, para el 2023 tan solo para Yucatán, 126 
mil personas podrían estar trabajando justamente con 
este proyecto, y si hablamos de la región de los estados 
de Tabasco, Chiapas Campeche, Yucatán y Quintana Roo, 
aproximadamente para 2023 estarán trabajando de 
manera directa hasta medio millón de personas. Esta es 
la propuesta del Gobierno Federal para que en conjunto 
con los gobiernos estatales y municipales se reactive 

YUCATÁN TIENE 
LA PRIMERA 
FERIA DE 
RECLUTAMIENTO 
PARA EL TREN 
MAYA.
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la economía que se requiere en este momento y sentar 
las bases de desarrollo para una propuesta de un mejor 
futuro”. 

Indicó que de acuerdo a los estudios de proyección de Onu-
Hábitat, se estima que 10 millones de personas van a estar 
vinculadas directa e indirectamente al proyecto del Tren 
Maya para el 2030 como parte de esta visión a futuro.   
 
Destacó que en conjunto con la Secretaría de Educación 
Pública también se verán incluidos nuevos talentos que 
surjan de la Universidad Tecnológica del Poniente (UTP) ya 
que se necesitará mano de obra calificada con las nuevas 
industrias que traerá este proyecto.

Por su parte, la titular del Servicio Nacional del Empleo 
en Yucatán, Iraís Barón Sermeño, expresó que esta 
dependencia trabaja para facilitar la vinculación entre 
buscadores de empleo y empleadores que propicien la 
inserción en un empleo formal, por lo que ante la situación 
actual, se implementa que agilicen ese acercamiento como 
es la participación en la construcción del gran proyecto del 
Tren Maya, ya que es un proyecto integral que detonará el 
desarrollo económico del Sureste, pero en especial en el 
Estado de Yucatán, por lo que se contempla la generación 
de muchos empleos en diferentes etapas, siendo una 
oportunidad de progreso y bienestar para todos los 
habitantes de esta localidad y sus alrededores. 

En esta primera etapa se ofertan las vacantes de técnicos, 
albañiles, carpinteros, ayudantes en general, y operadores 
de maquinaria. El reclutamiento se llevó a cabo en un 
proceso que incluyó desde la recepción de documentos 
hasta entrevistas de trabajo simultáneas, todo ello bajo 
medidas de protocolo de higiene y sana distancia.

De acuerdo con el avance del proyecto del Tren Maya, se 
estarán incluyendo paulatinamente los diferentes perfiles 
de empleo , creando nuevas oportunidades de trabajo y por 
ende la dinamización de la economía.

Al evento también asistieron el Síndico Municipal de 
Maxcanú, José Luciano Pat Balam y el rector de la UTP, 
Víctor Manuel Marabe, respectivamente.

-La diputada federal Cecilia Patrón inició la campaña de 
promoción de su II Informe de actividades legislativas, 
programada para el próximo lunes 30 de noviembre a las 
19:00 horas y que, por respeto a las 
medidas sanitarias, se transmitirá en 
vídeo por las redes sociales desde las 
cuentas personales de la legisladora.

El Informe tendrá un resumen del 
trabajo que semana a semana ha 
realizado la diputada del PAN, en el 
recinto legislativo de San Lázaro y que 
incluye las iniciativas, reformas y/o 
modificaciones que ha propuesto para 
perfeccionar y adecuar las leyes a los 
tiempos actuales.

-El Presidente del Consejo Nacional de 
Movimiento Ciudadano, Dante Delgado 
Rannauro, sostuvo una reunión con 

las dirigentes estatales de Movimiento Ciudadano para 
afinar puntos en busca del fortalecimiento y crecimiento 
de nuestra institución política en vías del próximo proceso 
electoral.

A la junta de trabajo acudieron, la coordinadora estatal de 
Movimiento Ciudadano, Silvia América López Escoffié, y la 
Secretaria de Acuerdos, Milagros Romero Bastarrachea.

Delgado Rannauro, adelantó que la próxima semana habrá 
un Consejo Nacional, y que aunque tiene una agenda 
apretada, optó por venir a platicar con la dirigencia local. 
“Lo que queremos hacer es que crezca el proyecto de 
Movimiento Ciudadano en Yucatán, pues para mí es muy 
importante subrayar que se trata de sumar esfuerzos y no 
excluir ”, enfatizó.

Finalmente, sostuvo que las condiciones del país, 
frente a un presidente intransigente, y de cara a fuerzas 
tradicionales que van a ser golpeadas por el gobierno, 
el posicionamiento de Movimiento Ciudadano debe ser 
actuar de manera directa con una verdadera alianza con 
la ciudadanía.
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LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

Julián Zacarías Curi, presidente municipal 
de Progreso ya alzó la voz para anunciar 
su intención de ir por la reelección y 

gobernar otro trienio. Se dice que el primer 
edil ha realizado una buena labor, en donde 
ha logrado balancear intereses y desarrollar 
obra pública. Desde luego, al igual que 
todos los gobernantes en turno, han vivido 
tiempos complicados, sin embargo, ha 
sabido conseguir logros positivos para los 
progreseños. Un catálogo de inversiones 
ha sido publicitado en su momento y otros 
están en plena evolución de obra. 

Comentan que supervisa las encomiendas 
de sus subordinados, le gusta estar al 
pendiente personalmente de que se cumpla 
lo acordado desde el tiempo de campaña 
hasta el caminar del ejercicio de gobierno. 
Trasciende que va recibiendo muestras 
de adhesión con base en la coordinación 
ciudadana. También hay grupos encontrados, 
como parte de un pasaje democrático real y 
válido en toda democracia. Sus relaciones 
institucionales con el Ejecutivo Estatal 
han sido excelentes lo que permite que 
rindan más los recursos públicos y alcanzar 
mejores y mayores metas.

En círculos políticos se ha dejado escuchar 
que Julián Zacarías es uno de los activos 
en ascenso que posee el PAN en Yucatán. 
Forma parte de un cuadro con posibilidades 
de seguir su carrera política dentro de 
un focalizado tema futurista, que va 
asentando sus bases. Expresan también 
que va recibiendo el correspondiente 

asesoramiento para que en ese crecimiento 
personal su partido de ahora, reciba los 
beneficios en la camada de votos para las 
demás opciones en las diputaciones estatal 
y federal. Los operadores correspondientes 
ya empezaron, según comentaron los 
puntuales y plurales agentes de los palacios, 
a afinar y activar los amarres necesarios 
y la ubicación de las zonas prioritarias. 
Zacarías Curi, está en momento clave para 
aprovechar sus relaciones, estabilidad 
económica y trabajo efectivo y eficaz. 

Resalta de nuevo, que presuntamente la 
diputada estatal panista, Rosa Adriana Díaz 
Lizama en su corazón late volver al Congreso 
de la Unión. Hay voces que la ven haciendo 
lo propio por una diputación federal. 
Como se comentó en su oportunidad, la 
legisladora ya disfrutó las mieles de estar 
en esas alturas, incluso con buen número 
de viajes al extranjero. Está en su derecho 
de encaminar su experiencia para llegar al 
2024 en un nivel mayor para el otro abanico 
de oportunidades que se abrirá, y, ella como 
política de experiencia, seguramente lo tiene 
muy pendiente.  Algunas voces apuntan que 
le ha faltado más soltura en el Congreso 
local, como que ha podido dar más, pero, no 
ha brindado resultados con todo ese proceso 
vivido en lo nacional. Pero, no deja de ser una 
política vigente dentro del PAN. Veremos.

Del PRI ya se han salido una buena 
cantidad de militantes con el fin de buscar 
nuevas formas de opciones. Uno de ellos, 
es Aarón Morales Durán, de quien dicen 
que en el anterior proceso electoral ya 
le habían asegurado que jugaría por ese 
instituto político el distrito XV, incluso con 
la palabra de los dirigentes y gentes del 
gabinete zapatista que estaban realizando 
la selección de candidatos. Sin embargo, 
al originario de Tixkokob al final lo dejaron 
esperando, nunca le avisaron que ya no iría 
por esa opción electiva. Ahora, trasciende 
que está siendo enamorado por el PT para 
que sea su abanderado por ese XV distrito 
que ha deseado pelear y en la que dicen sus 
seguidores que haría un papel decoroso. 
Hay otros que agregan, que están buscando 
una alianza con otro partido de izquierda 
para amarrar una candidatura más sólida. 
Así, como otros muchos casos que se van 
reacomodando para dar seguimiento a sus 
muy legítimas aspiraciones.

Por Genoveva Castro Manzanilla

EL QUE PRUEBA… REPITE

El alcalde de 
Progreso, Julián 

Zacarías Curi. 

La diputada local 
del PAN, Rosa 

Adriana Díaz Lizama.
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Confirma gente muy cercana a Herbé 
Rodríguez Sahuí, que siempre si 
será el abanderado a la presidente 
municipal de Mérida, por el Partido 
Encuentro Solidario (PES). Salen las 
versiones de que ya se han hecho los 
acuerdos necesarios con la dirigencia 
estatal para intentar lograr lo que 
su padre Herbé Rodríguez Abraham 
lograra, gobernar la ciudad capital. 
En un segundo intento Don Herbé 
no lo logró. Será una interesante 
postulación con un partido que entra 
de nuevo al juego electoral y con 
una figura, que ha pasado del PRI al 
MC, pero que conserva una imagen 
aceptable. Además de una cadena de 
amistades que posee con un nivel que 
podrían apoyarlo en ese panorama 
que parece confirmarse. Se ve una 
persona preparada que puede hacer 
una presentación y brindar resultados 
bastante afirmativos. Todo esto 
nutre a la participación ciudadana y 
la consolidación democrática de la 
entidad.

A nivel nacional resalta negativamente 
el monto en que el gobierno federal 
ha realizado de manera directa sus 
compras. Las millonarias cifras 
fueron defendidas por la Secretaria 
de la Función Pública, Irma Eréndira 
Sandoval quien dijo en le Cámara de 
Diputados que las adjudicaciones 
directas no son ilegales ni inmorales. 
Sin embargo, diputados de oposición 
le cuestionaron que, en los primeros 
nueve meses del presente año, la 
administración pública ha celebrado 
104 mil 99 contratos por un total de 
333 mil 910 millones de pesos, de los 
cuales 79.3 % fueron, precisamente 
adjudicados de manera directa.

La alta funcionaria federal, 
aseguró que se están realizando 
transformaciones a las bitácoras 
de fiscalización, asignaciones y 
contrataciones de la administración 
pública. En las propuestas de 
reforma que estamos haciendo en 
la ley de adquisiciones, expresó 
que se está haciendo la propuesta 
de transformar el límite de las 
posibilidades de asignación directa 
a niveles del 20 %. Pero, en el medio 
político y ciudadano, se observa 
como un abuso en esa modalidad que 
deja en el ambiente posibilidades de 
hacer muchas preguntas, sobre todo 
cuando se ha visto el abuso de esa 
opción para las compras de las arcas 
públicas del país. Los agentes de los 
palacios dicen, esto, en otros tiempos, 
sería de muchos más reclamos por la 
oposición, y desde luego, con justa 
razón, aunque hay que considerar 
algunas necesidades por el tema de 
salud pública que se está pasando.

De manera unánime los agentes 
de los palacios, hacen la invitación 
para que todos sigamos tomando 
las precauciones correspondientes 
dictadas por el gobierno a través de 
las áreas especializadas, en especial 
del sector salud. Hay que recordar 
que son tiempos en los que hay que 
tener todos los cuidados disponibles, 
en el tema de salud. Las indicaciones 
son difundidas con intensidad y de 
manera clara. Así que, todos tenemos 
a la mano, lo que nos corresponde 
realizar. Reforcemos esa actitud 
de solidaridad, colaboración y 
corresponsabilidad. Cuidémonos 
entre todos. Sigamos haciendo 
equipo. Somos el equipo Yucatán. Sí 
podemos.

Herbé Rodríguez Sahuí, hijo 
del ex alcalde de Mérida, 
Herbé Rodríguez Abraham.
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CLAROSCURO 

La congruencia en política 
nunca es una constante y así lo 
demuestran quienes llegan al 

gobierno y cumplen poco de lo mucho 
que prometen. Los casos no son 
aislados, por el contrario y debido a 
ello es que el país se encuentra en 
una crisis de partidos que llegó a su 
punto más alto en 2018.

El hartazgo social y una administración 
distante y frívola en la presidencia 
fueron los ingredientes, luego de 
una transición que no consolidó los 
cambios, suficientes para que la 
elección se definiera a favor de quien, 
se creía, cubría las expectativas de 
una buena parte de la sociedad civil 
que no le regateó su apoyo al hoy 
presidente de la República, hartos 
de la falta de resultados y la enorme 
disparidad social.

Sin embargo, hoy la congruencia 
tampoco aparece y empieza a hacer 
mella en la credibilidad y confianza 
de quienes militan en el partido que 
ganó, con una legitimidad innegable, 
la presidencia.

La figura de Andrés Manuel López 
Obrador llevó a muchos a votar sin 
condiciones no sólo por él sino, en 
una práctica que considerábamos 
desterrada, en línea por todos los 
candidatos de Morena, algunos 
de ellos perfectos desconocidos 

que salieron electos candidatos 
incluso por una tómbola, sin ninguna 
exigencia académica, política o 
de representación y menos de 
especialidad, y sin hacer campaña.

Los resultados los estamos viendo 
no sólo en la presidencia sino en el 
Congreso y en decisiones políticas y 
económicas que están dañando no 
únicamente la economía del país y los 
estados sino la salud y la convivencia 
social ante el deterioro de la clase 
media y la pauperización de quienes 
ya eran pobres en extremo. El tema 
es una realidad: un gobierno que llegó 
18 años después de su primer intento, 
está conduciéndose sin proyecto y sin 
plan de qué hacer. Ocurrencias para 
salvar el día y remontar tropiezos.
 
El tema es más que grave. Los estados 
de la República se quejan de recortes 
al presupuesto y hemos regresado a 

DE RESULTADOS 

Layda Sansores 
distribuyó un vídeo la 
semana pasada en el que, 
dice que ella llevará 
a Campeche la Cuarta 
Transformación y ofrece 
consolidar el proyecto 
presidencial cuando 
gane la gubernatura por 
Morena.
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Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C

los tiempos en que se hacía política para beneficiar sólo 
a su partido, práctica que se había logrado minimizar 
aunque no desaparecer.

Estamos regresando a los tiempos en que los gobernadores 
eran simples empleados de un presidente que los quitaba y 
ponía a conveniencia y sin más interés que el suyo. Salinas 
cambió a 18 en su sexenio y eso logró acotarse cuando 
la legitimidad la empezó a dar un órgano independiente 
que organiza las elecciones con los ciudadanos con la 
presencia de los partidos y sin la intervención del gobierno.

En el caso particular de Campeche, los resultados en éste 
último han sido desastrosos porque una economía dañada 
y en franco receso llegó a extremos peligrosos porque es 
el estado más castigado en el Presupuesto de Egresos de 
la Federación (PEF) para 2021 con un recorte del -11.62%, 
esto luego de que la Cámara de diputados aprobara con el 
voto de Morena, PT, PES y Verde, el dictamen, con lo que, 
de acuerdo con gobernadores, se confirmó un recorte de 
182 mil 937 millones de pesos para estados y municipios, 
al comparar los recursos aprobados para 2020 con los de 
2021.

En el dictamen, se describe que en el ramo 33, de 
Aportaciones Federales para Entidades Federativas y 
Municipios, tampoco hay incremento, pues en el proyecto 
se estimaba entregarles 777 mil 842 millones de pesos, 
misma cifra que quedó plasmada en el dictamen aprobado; 
es decir, no hubo reasignaciones, ni aumentos.

De acuerdo con un análisis realizado por la bancada de 
Movimiento Ciudadano, al comparar el PEF 2020 y 2021,  
los estados más castigados en el Gasto Federalizado por 
Entidad Federativa son: Campeche (-11.62%); Ciudad de 
México (-11.45%); Guanajuato (-10.32%); Tabasco (-10%); 
Morelos (-9.55%).

Según señalan los gobernadores de la Alianza Federalista, 
para el Presupuesto de 2021 los recortes de los 182 
mil 937 millones de pesos se desglosan así: 75 mil 
millones menos para salud; 6 mil 557 millones menos de 
provisiones salariales y económicas; 62 mil 401 menos de 
participaciones a entidades y municipios, así como 8 mil 
802 millones menos de aportaciones para entidades.

A Yucatán le toca amarrarse con 1,848 millones menos 
de su presupuesto, lo que incidirá de manera dramática 
principalmente en los 106 municipios de la entidad y en 
muchos programas de gobierno.

Sí había una crisis latente, ahora la obligación de apretarse 
el cinturón será más dura y agresiva no sólo en Yucatán o 
Campeche sino en todo el país.
Layda Sansores, en un vídeo que distribuyó la semana 
pasada, dice que ella traerá a Campeche la Cuarta 
Transformación y ofrece que consolidará el proyecto 
presidencial cuando gane la gubernatura por Morena.

Sansores se convertirá así en la candidata oficial de un 
gobierno sin resultados, que daña al país y que desestima 
el fallecimiento de cien mil mexicanos por la pandemia y 
oculta las cifras reales que superan a las oficiales en tres 
o hasta cuatro veces.

A la polémica que ha generado su presencia y militancia 
en seis partidos y proselitismo por otros dos, la aún 
alcaldesa de Álvaro Obregón dice que será la candidata, 
pero la realidad es que Morena no ha hecho un anuncio 
oficial ni ha acreditado como realizará la selección de 
los candidatos, aunque todos sabemos que esa decisión 
la toma el presidente que, sostiene, no interviene en las 
decisiones del partido que lo llevó a la presidencia pero si 
en quienes serán sus candidatos.

Eterna aspirante a gobernar desde 1997, Sansores ha 
pactado con los gobernadores desde entonces al extremo 
que apoyó a Fernando Ortega Bernés, por quien hizo 
campaña y negoció que cercanos a ella ocuparan cargos 
en ese gobierno.

La historia nos da para mucho, pero la realidad hoy es 
que si llega a ser candidata no podrá argumentar que 
no pertenece a la oligarquía campechana, no podrá 
deslindarse de la actuación de su padre como gobernador 
y menos de los vicios que creó al gobernar su entidad natal 
y menos como dirigente del PRI nacional en los tiempos de 
López Portillo.

El riesgo es que ponga en práctica lo que desde niña vio 
como algo normal y hoy pensamos estaba desterrado. Al 
tiempo.
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Yucatán se consolida como uno de los mejores destinos 
para las inversiones en México. En esta ocasión, el 
gobernador Mauricio Vila Dosal y la compañía naval 

italiana Fincantieri firmaron una carta de intención con la que 
llegará al estado un capital por 150 millones de dólares, lo 
cual redundará en más oportunidades para la población.

La primera etapa de este proyecto contempla la edificación 
de un astillero para dar mantenimiento a cruceros y navíos 
de gran calado, así como para la construcción de estructuras 
sobre tierra, la adquisición e instalación de un muelle flotante, 
plataformas elevadas, almacenes, maquinaria y equipo, lo 
que es parte de la ampliación y modernización del Puerto de 
Altura de Progreso, anunciada recientemente.

Vila Dosal explicó que este proyecto es fruto de dos años de 
gestiones y que se llevará a cabo con la iniciativa privada, 
mediante una concesión que el gobierno federal otorgará 
al estado, lo que permitirá concretar éste y otros planes 
con Fincantieri, así como con otras empresas nacionales e 
internacionales.

“Cuando se habla de proyectos de este tamaño, es 
importantísimo que todos los niveles de gobierno estén 
aglutinados. Lo que hace esto es que todos los niveles de 
gobierno y todas las autoridades estemos alineados en un 
mismo objetivo, que es la ampliación del puerto de Progreso, 
pero también en que la empresa Fincantieri tenga todas las 
condiciones necesarias para que su inversión resulte un éxito 
aquí en Yucatán”, indicó. 

También señaló que habrá un importante impacto en el 
sector de la educación superior y el desarrollo de habilidades 
profesionales, ya que se ha acordado trabajar en colaboración 
para desarrollar mano de obra relativa a este sector, mediante 
la Academia Fincatieri y la Universidad de Trieste en Italia.

“De esta forma, Yucatán refrenda su lugar en México como 
uno de los mejores lugares para invertir. Lo veíamos hace 
apenas unas semanas: según el Instituto Mexicano para 
la Competitividad, Mérida es la mejor ciudad para invertir 

de todo México. Lo que hemos estado trabajando con la 
Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos, 
la OCDE, nos permite estar avanzando día a día en el tema de 
mejora regulatoria, y hoy, ya ocupamos el tercer lugar en todo 
México”, dijo.

Además, agregó el mandatario, la inversión por parte de la 
empresa italiana, contempla llegar a la segunda y tercera 
fase, en las cuales se contará con 550 millones de dólares. 
“En Yucatán se otorga certeza, no sólo a las autoridades, sino 
también a los inversionistas”, concluyó.

Por su parte, los directores de Divisiones de Servicio y 
Administrativo de Fincantieri, Giorgio Rizzo di Grado e di 
Premuda y Fabio Gallia, respectivamente, agradecieron la 
disposición y acompañamiento de las autoridades estatales, 

EspecialEspecialESPECIAL

VIENTO 
EN POPA

Especial  / La Revista 

Yucatán va por inversión
en la industria marítima

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL Y 
LA COMPAÑÍA NAVAL ITALIANA FINCANTIERI 
FIRMARON UNA CARTA DE INTENCIÓN CON LA 
QUE LLEGARÁ AL ESTADO UN CAPITAL POR 150 
MILLONES DE DÓLARES PARA INVERSIÓN EN EL 
RUBRO NAVIERO.
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e informaron que están buscando un lugar ideal para llevar a cabo actividades 
de reparación y transformación de todo tipo de barcos.

En su turno, el director General de la subjefatura de la Oficina de la Presidencia, 
Víctor Manuel González Escobar, representante de Alfonso Romo Garza, jefe 
de la Oficina de la Presidencia de la República, indicó que en México existe 
un gran reto, pero al mismo tiempo, una oportunidad para aprovechar las 
fortalezas y consolidar una economía atractiva para lograr una pronta 
reactivación económica.

Reiteró que esta firma es un ejemplo del potencial que tiene Yucatán para 
atraer inversiones en proyectos de escala mundial para el desarrollo de 
infraestructura, “que en este caso beneficiará a la modernización y ampliación 
de operaciones del Puerto de Altura de Progreso”.

El titular de la Secretaría de Fomento Económico y de Trabajo (Sefoet), Ernesto 
Herrera Novelo, destacó que se trata de un acto histórico y transformador 
para Progreso, lo que le permitirá a la entidad incursionar en la industria naval 
en medio de una emergencia de salud que ha significado diversos retos.

Añadió que, con la llegada de esta renombrada firma, las navieras turísticas 
y de cruceros podrán triplicar las frecuencias para el puerto, representando 
una oportunidad sin precedentes para detonar el turismo, los empleos y para 
activar una importantísima cadena de proveeduría yucateca para dar los 
servicios y generar la derrama económica por los productos que necesitan 
todas esas grandes construcciones de barcos.

Fincantieri tiene 230 años de historia y más de siete mil embarcaciones 
construidas. Cotiza en la bolsa de Milán y en el Nasdaq de Nueva York, 
cuenta con negocios diversificados geográficamente, teniendo utilidades 
por la construcción de cruceros, barcos de guerra, submarinos, barcos 
especializados en construcción y proveeduría para soluciones de sistemas 
electrónicos y software para infraestructura marítima.

LA PRIMERA ETAPA DE ESTE 
PROYECTO CONTEMPLA 

LA EDIFICACIÓN DE UN 
ASTILLERO PARA DAR 

MANTENIMIENTO A 
CRUCEROS Y NAVÍOS DE 

GRAN CALADO.

LA FIRMA FINCANTIERI TIENE 
230 AÑOS DE HISTORIA Y MÁS 

DE SIETE MIL EMBARCACIONES 
CONSTRUIDAS. COTIZA EN 

LA BOLSA DE MILÁN Y EN EL 
NASDAQ DE NUEVA YORK.
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“Lo más importante es fortalecer la 
unidad del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), que esté 

abierto a la participación de todas 
y todos, como el dar oportunidades 
a las mujeres y los jóvenes en las 
candidaturas a puestos de elección”, 
afirmó Alejandro Moreno Cárdenas, 
Presidente del Comité Ejecutivo 
Nacional (CEN), al tomar la protesta 
a 105 dirigencias municipales del 
interior del estado en Yucatán.

El dirigente nacional del Tricolor, 
afirmó que no hay resultados de 
gobierno a nivel federal ni estatal, 
y aseguró que los yucatecos tienen 

claro que cuando el PRI gobierna, hay 
obras, infraestructura y cercanía con 
la gente.

Por ello el líder priista convocó a la 
ciudadanía de todo el país que votó 
por otras opciones políticas en 2018, 
y que hoy están decepcionados, “a 
que regresen con nosotros”, toda vez 
que en el partido hay propuesta, hay 
proyecto, capacidad y claridad.

Por su parte, el dirigente estatal del 
PRI en Yucatán, Ing. Francisco Torres 
Rivas, aseveró que, al rendir protesta 
los 106 Comités Municipales y sus 
Consejos Políticos, “cumplimos un 

Especial / La Revista 

OPINIÓN INFORMACIÓN 

El PRI, abierto a dar oportunidades 
a mujeres y jóvenes en candidaturas 

a puestos de elección: 
Alejandro Moreno Cárdenas

El presidente del CEN-
PRI, Alejandro Moreno 
Cárdenas convocó a la 

militancia de su partido 
a trabajar con unidad e 

inclusión. 
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El líder priista exhortó a los ciudadanos de todo el país que 
votaron por otras opciones políticas en 2018 y que hoy están 
decepcionados, a “que regresen con nosotros” ya que en el 
PRI hay propuesta, hay proyecto, capacidad y claridad.

compromiso que hicimos en campaña 
cuando buscábamos la honrosa 
encomienda de dirigir los destinos del 
PRI en Yucatán; la renovación a fondo 
de nuestros Comités Municipales y 
sus Consejos Políticos”.

“Esta cercanía con la sociedad, que 
hoy retoma el partido, es algo que 
jamás debió descuidarse y que hace 
la enorme diferencia entre los demás 
partidos, y el gran partido de México 
que es el Partido Revolucionario 
Institucional”, afirmó nuestro 
dirigente estatal.

Agregó que, sin lugar a duda, hoy en 
el PRI contamos con una estructura 
territorial más organizada, capaz, 
leal y comprometida, a la cual, dijo 
de manera contundente “no podemos 
volver a darnos el lujo de descuidarla”. 

Finalmente, ante los nuevos 
dirigentes municipales alzó la voz y 
pidió “que se escuche fuerte y claro, 
no vamos a permitir presiones de 
grupos o personas, ni mucho menos 
chantajes. Esos tiempos han quedado 
atrás por el bien de nuestro partido. 
Estaremos los que debamos estar, 
los que realmente amamos al PRI y 
nos morimos en la raya para que al 
PRI le vaya bien, porque si le va bien 
al PRI, le va bien a Yucatán”.

Previo a la ceremonia protocolaria 
de toma de protesta, el dirigente 
nacional inauguró las instalaciones 
del Comité Directivo Municipal de 
Mérida y develó la placa del Salón de 
los Presidentes, en donde sostuvo una 
reunión con ex dirigentes estatales 
del tricolor, con quienes compartió 
que los sondeos y mediciones con 
que cuenta el CEN, indican que el PRI 
volverá a ganar en Yucatán.

Asimismo, compartió con ellos haber 
recorrido las calles de Mérida; “con mi 
camisa del PRI me eché unos tacos a 
las diez de la noche, y quiero decirles 
que hay un extraordinario ánimo por 
el PRI”, y narró cómo la gente le dijo, 
yo voté por tal o cual partido, “pero 
necesitamos que regresen ustedes”. 

“Ese es el ánimo que se percibe, pero 
nos necesitamos a todos. Estamos en 
la oposición, pero será momentáneo. 
Por eso hay que decirles a esos que 
les dieron su confianza a otros que 
aquí está el PRI”, finalizó.

Alejandro Moreno Cárdenas, inauguró y develó la placa del 
Salón de los Presidentes, en las instalaciones del Comité 
Directivo Municipal de Mérida.
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Por: Víctor José López Martínez*

En ciernes, el proceso electoral en nuestro país, 
que culminara en 2021, con la renovación de la 
Cámara de Diputados Federal, 15 gubernaturas, 

30 congresos locales, 1,926 ayuntamientos y al cual 
seremos llamados 95 millones de mexicanos a votar, se 
perfila como uno de los más trascendentes en la historia 
nacional. Histórica por su envergadura, definitiva por 
sus consecuencias, la gran elección intermedia del 21 
será la que nos muestre la suerte que seguirá al México 
presente, en el corto, en el mediano y en múltiples 
sectores, en el largo plazo.

Sometidas a la consideración de los mexicanos por la 
vía democrática, se presentarán dos alternativas de 
país diametralmente opuestas. El resultado, podrá 
alterar no solamente el curso de la segunda mitad del 
sexenio del Presidente Andrés Manuel López Obrador y 
su desenlace, si no sus ecos posteriores.

Por un lado, la autodenominada cuarta transformación, 
catalizada, por la crisis sanitaria y económica originada 
por la pandemia del COVID-19 y su manejo a tan solo 2 
años efectivos de estar en el poder. Tan profunda ha 
sido la carga ideológica impuesta a la administración 
pública federal como insondables sus consecuencias 
presentes y futuras, las cuales son, para bien o para 
mal, una realidad innegable. En el sector económico y 
de inversión, el Presidente ha apostado por sacrificar 
competitividad de mercado dejando a las unidades 
económicas a su suerte, apalancando el desarrollo con 
sus grandes proyectos de infraestructura productiva. 
En el sector energético, la reversa a la reforma de 
2013 y la apuesta por las dos longevas empresas del 
estado retratan el futuro probable. En lo social, el 
asistencialismo vigoroso como método para mejorar 
la calidad de vida de los mexicanos desproveídos, es 
la gran apuesta. Todas estas, decisiones de estado, 
pues en la vida de un país, por lo general, los cambios 
sistémicos provocan efectos sistemáticos, que solo son 
reversibles por el largo paso, no de los años, si no de las 
generaciones. Todas estas, decisiones dependientes del 
presupuesto autorizado anualmente por el por el Congreso de 
la Unión, del marco jurídico que éste le provea al Presidente y 
de la intensidad con la que la política pública se alinee en los 
estados.

Por otro lado, la oposición resurrecta disgregada en múltiples 
denominaciones políticas y ciudadanas, PRI, PAN, MC y los 
demás satélites opositores, parecen fortalecerse con el 
pasar de los días (consecuencia que pareciera natural al tener 
encima una elección y por ende, los reflectores públicos); sin 
embargo, al llevar en un estado cuasi-vegetativo desde el inicio 

de la presidencia de AMLO, no deja de ser 
relevante que hoy, las diversas encuestas 
nacionales y estatales les den grandes 
posibilidades de, no sólo cerrar el paso en 
los estados a los proyectos obradoristas, 
sino también de ganar terreno y aspirar a 
una mayoría opositora en la Cámara de 
los Diputados Federal. No es por lo que 
representan, sino, paradójicamente, por 
lo que no abanderan.

Es así, que la elección de 2021 marcará 
o no la continuidad para el proyecto 
del Presidente en turno con respecto 
a la segunda mitad de su mandato, y 

definirá el perfil de país para México con respecto a la primera 
mitad de nuestro siglo. Por una parte, la posibilidad para el 
presidente de culminar su obra, y transformar a nuestro 
país irrevocablemente, por la otra, la única oferta consiste 
en ponerle un alto al ímpetu presidencial, pues no existe 
más propuesta hasta la fecha por parte de la oposición que 
la garantía del bloqueo a sus decisiones y la construcción de 
una “cabeza de playa” con miras a pelear por la alternancia en 
2024, al tiempo…
---------------------------------------------------------
*Víctor José López Martínez.
Socio fundador de la firma Sánchez-Labrador y López 
Martínez S.C.
@victorlopezm

OPINIÓN OPINIÓN 

“2021: La gran elección nacional”

En 2021 se elegirán 
en las urnas a los 
integrantes de la 
Cámara de Diputados, 
15 gubernaturas, 30 
congresos locales, 
1,926 ayuntamientos.

Lo mismo en la calma que en la 
tormenta. Todo termina, todo empieza.

JLP, 1982.
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En el marco del Día Internacional 
de la Eliminación de la Violencia 
contra la Mujer, investigadoras y 

representantes de asociaciones civiles 
a favor de los derechos de las mujeres, 
entregaron una iniciativa a la comisión 
de Igualdad de Género para modificar 
la tipificación de violencia institucional 
y proponer sanciones penales y 
administrativas, incluso la destitución 
del cargo, a quien cometa este delito.

La iniciativa que reforma y adiciona 
diversas disposiciones de la Ley de 
Acceso de las Mujeres a una Vida 
Libre de Violencia y del Código Penal 
del Estado, plantea una pena de dos a 
cuatro años de prisión y de 100 a 200 
días-multa, así como la inhabilitación 
por dos a seis años para ocupar un 
empleo, cargo o comisión en el servicio 
público, a quien tenga como fin dilatar, 
obstaculizar o impedir el goce y 
ejercicio de los derechos de las mujeres 
o su acceso al disfrute de políticas 
públicas destinadas a prevenir, atender, 
investigar, sancionar y erradicar los 
diferentes tipos de violencia.

Además, contempla una sanción de 
uno a tres años de prisión y de 100 a 
200 días-multa y la inhabilitación para 
ocupar un empleo, cargo o comisión 
en el servicio público, de dos a seis 
años y, en su caso, la destitución del 
cargo, a quién discrimine públicamente 
la imagen de la mujer, asociándola 
a roles estigmatizados que impidan 
su empoderamiento o su acceso a la 
equidad de género o a una vida libre de 
violencia.

La representante en el estado del 
Observatorio Ciudadano Nacional de 
Feminicidio, Adelaida Salas Salazar, 
manifestó que es preocupante que 
se sigan violentando los derechos de 
las mujeres en las instituciones de 
gobierno, con la acción u omisión de 
los servidores públicos, por lo que 
pidió a las diputadas y los diputados 
de la Comisión que sean la voz de esta 
iniciativa.

La investigadora de la Universidad 
Autónoma de Yucatán, Ligia Vera 
Gamboa, añadió que con esta propuesta 
se busca que se elimine la impunidad en 
el país, con la armonización de las leyes 
que se trabaja a nivel federal, aunque 
“no queremos que metan a todos a la 
cárcel, sino hacer conciencia de lo que 
representa cada una de las personas en 
las instituciones, trabajar unidos por un 
mundo mejor”.

La coordinadora de la Fracción de 
Movimiento Ciudadano, Silvia López 
Escoffié, agradeció la presentación 
de esta iniciativa que busca el 
fortalecimiento de las instituciones, las 

cuales “levantan la nación porque son 
las que debemos mejorar y son las que 
darán a nuestros futuros hijos un país 
mejor”.
 
El coordinador de la bancada de 
Morena, Miguel Candila Noh, reconoció 
que la intención de la propuesta no es 
solamente encarcelar, “porque no están 
en contra del hombre, sino a favor de 
la igualdad” y cuando se cometa la 
primera agresión se separe del cargo.

La presidenta de la Comisión, Milagros 
Romero Bastarrachea (MC), señaló 
que existe voluntad en este cuerpo 
colegiado y en la LXII Legislatura de 
trabajar y hacer suya esta iniciativa.

En otros asuntos, se aprobó por 
unanimidad el proyecto de dictamen 
que reforma la Ley de Planeación para 
el Desarrollo del Estado en materia 
de perspectiva de género y consulta 
ciudadana, suscrita por la diputada del 
PRI, Janice Escobedo Salazar.

En dicha iniciativa se plasma que 
la perspectiva de género es para 
garantizar la igualdad de oportunidades 
entre hombres y mujeres, promoviendo 
el avance igualitario de las mujeres 
mediante el acceso equitativo a los 
bienes, recursos y beneficios del 
desarrollo.

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

Presentan al Congreso iniciativa 
contra la violencia institucional

Diputados de la LXII 
Legislatura recibieron 
una iniciativa 
para modificar la 
tipificación de violencia 
institucional y proponer 
sanciones penales y 
administrativas.
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El Parque Zoológico Del 
Centenario reabrió sus puertas 
este viernes 27 de noviembre 

, luego de permanecer cerrado por 
ocho meses debido a la contingencia 
sanitaria por la pandemia del COVID-
19, anunció el alcalde Renán Barrera 
Concha.

—Tendremos estrictos protocolos de seguridad y 
habrá restricciones, pero es importante ofrecer a las 
familias de nuevo este espacio tradicional para el sano 
esparcimiento—dijo.

Durante una visita al lugar para supervisar los filtros y 
medidas sanitarias que se aplicarán, el Concejal informó 
que en esta reapertura sólo se permitirá una afluencia del 
30% a la acostumbrada antes de la pandemia y se aplicarán 
restricciones para evitar grandes concentraciones de 
personas.

—Esta primera etapa nos servirá para que, de manera 
paulatina, la gente se acostumbre a una nueva forma de 
disfrutar este espacio que es todas y todos los meridanos—
dijo.

Añadió que los visitantes deberán 
portar en todo momento cubrebocas. 
Además, ingresarán por una caseta 
de sanitización, se les tomará 
la temperatura y dotará de gel 
antibacterial.

Acompañado de la regidora Nora 
Pérez Pech y del director de Servicios Públicos, José Collado 
Soberanis, Barrera Concha explicó que la reapertura del 
Centenario forma parte de la reactivación económica 
que está a cargo del Gobierno del Estado, lo que dará 
como resultado que los comerciantes, que se encuentran 
ubicados dentro del parque, vuelvan a tener ingresos.

—Gracias a todas las medidas y protocolos de salud que 
tenemos en el Centenario, se nos ha permitido reabrir y 
esto es una buena noticia, ya que las familias recuperarán 
un espacio tradicional de esparcimiento y, además, 
los comerciantes del parque se beneficiarán con la 
reactivación económica—refirió.

El Edil declaró que, en un fin de semana, antes de la 
pandemia, este zoológico recibía aproximadamente casi 30 
mil visitantes (14 mil el sábado y 16 mil el domingo), por lo 

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

PARQUE “DEL CENTENARIO” REABRE 
SUS PUERTAS TRAS OCHO MESES DE 

CIERRE POR LA PANDEMIA

EL ALCALDE DE MÉRIDA, RENÁN 
BARRERA CONCHA ANUNCIÓ 

LA REAPERTURA DEL PARQUE 
ZOOLÓGICO DEL CENTENARIO.
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que obliga a las autoridades municipales 
a establecer medidas estrictas para 
tener un ingreso controlado.

Ahora el número de personas que 
podrán ingresar será de 3,500 personas 
al día (hasta 10 por familia) o como 
máximo 700 personas por hora.

—Dentro de esta nueva normalidad, 
hemos limitado el ingreso de personas 
de hasta 3 mil 500 por día (30% de la 
capacidad)—expresó.

Precisó que tanto la entrada como la 
salida serán por el acceso ubicado sobre 
la calle 59 con avenida Itzáes. La puerta 
derecha de este acceso será de entrada 
y la izquierda de salida.

Durante el recorrido de supervisión, los 
comerciantes agradecieron al Alcalde 
por la reapertura del Centenario, ya que 
para ellos significa volver a tener un 
ingreso para el sustento de sus familias.

A su vez, Collado Soberanis precisó que 
el nuevo horario del Centenario será de 
miércoles a domingo de 9 a 16 horas.  
La entrada y salida de los visitantes 
será por el acceso principal, ubicado 
en la calle 59 con avenida Itzaes. Estas 
contarán con la debida señalización de 
movilidad, y estará separada con vallas 
y lonas con sus respectivas señales.

Todos los oferentes y prestadores de 
servicios, así como el personal, deberá 
usar cubrebocas, careta de acrílico 
transparente, gorra y guantes.

Las acciones de limpieza y desinfección 
se realizarán al menos cada hora, no se 
permitirá aglomeraciones en el interior, 
los visitantes deberán esperar su turno 
manteniendo la sana distancia y el 
ingreso será controlado.

La ruta de visitantes de acceso al área 
de animales contará con un tapete 

sanitario, no se permitirá el acceso con 
alimentos ni bebidas y el número de 
personas en esta zona será monitoreado 
a fin de evitar aglomeraciones.

En el área de comida los locatarios 
deberán usar cofia, cubrebocas y 
utilizar gel desinfectante. Los alimentos 
deberán servirse en recipientes 
desechables o reutilizables. En este 
último caso habrá personal comisionado 
para verificar que se laven y desinfecten 
de manera correcta.

Las mesas serán desinfectadas antes 
de ser ocupadas por nuevos comensales 
y solo podrán consumirse en el área 
destinada para este fin, salvo bebidas 
embotelladas o enlatadas. Esta área de 
comedor cerrará una hora antes que el 
zoológico.

En esta primera etapa no se activarán 
los juegos mecánicos, trenecito ni los 
juegos infantiles.

DURANTE UNA VISITA, 
EL CONCEJAL SUPERVISÓ 
LOS FILTROS Y MEDIDAS 
SANITARIAS QUE SE 
APLICARÁN.

EN UN FIN DE SEMANA, 
ANTES DE LA PANDEMIA, 
EL ZOOLÓGICO RECIBÍA 
APROXIMADAMENTE CASI 
30 MIL VISITANTES.
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En el marco del Día Internacional 
de la Eliminación de la 
Violencia contra la Mujer, que 

se conmemoró el pasado 25 de 
noviembre, el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal y los Ayuntamientos de 
15 municipios del estado firmaron el 
“Acuerdo de Acciones Estratégicas 
contra la Violencia hacia las Mujeres”, 
que tiene como objetivo fortalecer las 
instancias municipales de atención a 
este sector de la población a través de 
estrategias conjuntas de capacitación 
y acompañamiento que contribuyan a 
combatir esta problemática.

El Acuerdo busca trabajar de forma 
coordinada en acciones estratégicas 
que permitan garantizar la atención 
oportuna ante la violencia de género 
y que todas las mujeres puedan 
acceder a la justicia, así como a los 
servicios de prevención, asistencia 
integral y orientación gratuita por 
conducto de las instancias de los 
municipios.

Los Ayuntamientos que firmaron 
este Acuerdo fueron el de Mérida, 
Tekax, Ticul, Progreso, Umán, Tizimín, 
Valladolid, Peto, Hunucmá, Maxcanú, 
Conkal, Seyé, Celestún, Teabo y 

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Gobernador y 15 municipios firman 
acuerdo para fortalecer el combate 

a la violencia contra las mujeres

EN EL MARCO DEL DÍA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LA 
MUJER, QUE SE CONMEMORÓ EL PASADO 25 DE NOVIEMBRE, SE FIRMÓ EL “ACUERDO DE 

ACCIONES ESTRATÉGICAS CONTRA LA VIOLENCIA HACIA LAS MUJERES”.
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Tekantó. De igual manera signaron las 
titulares de las Secretarías General 
de Gobierno (SGG), María Fritz Sierra; 
y de las Mujeres (Semujeres), María 
Herrera Páramo.

Este Acuerdo cuenta con 3 ejes 
particulares. Los primeros 2 consisten 
en el compromiso del Gobierno del 
Estado de brindar a los Ayuntamientos 
la capacitación para que desarrollen 
y promuevan acciones de prevención 
de la violencia y atención a las 
mujeres que son víctimas; así como 
en brindar acompañamiento a los 
municipios en la articulación de 
acciones de atención y prevención 
contra la violencia.

Como tercer eje de acción, los 
Ayuntamientos se comprometen a 
fortalecer a las Instancias Municipales 
de las Mujeres proporcionándoles 
una estructura acorde al tamaño 
de cada municipio y, en su caso, a 
crearlas legalmente en el seno de los 
Cabildos, de manera que se puedan 
realizar acciones que coadyuven a la 
cruzada contra la violencia de género.

Al hacer uso de la palabra, el 
Gobernador aseveró que este Acuerdo 
sienta las bases para el desarrollo 
integral del estado, donde la vida 
de las mujeres sea salvaguardada, 
y continuemos mejorando el clima 
de paz y justicia que caracteriza a 
Yucatán.

Por otro lado, Vila Dosal le pidió 
a la titular de la Secretaría de las 
Mujeres, María Herrera Páramo, 
hacer extensivo el programa de 
capacitaciones a más actores, ahora 
del sector privado, como hasta hoy 
se ha hecho con empresas como 
Dunosusa, Bepensa, Kekén, Walmart, 
pues esto es clave para el éxito de 
este tipo de programas.

El Gobernador instruyó a la funcionaria 
estatal que, con firmeza, haga lo 
necesario para la instalación, a la 
brevedad posible, de la denominada 
“Agenda estratégica para la 
prevención, atención y sanción de la 
violencia contra las mujeres y niñas, 
a través de la Estrategia Nacional 
de Paz y Seguridad”, la cual servirá 
para construir acuerdos específicos, 
teniendo como ejes principales la 
prevención de la violencia de género 
y de la violencia feminicida; la 
atención de la violencia de género y 
la reducción del rezago en el acceso a 

la justicia, tomando como plataforma 
la Mesa Estatal y Regional para la 
Construcción de Paz y Seguridad.

Asimismo, Vila Dosal llamó a la titular 
de Semujeres hacer valer las voces 
de todas las mujeres que deseen 
contribuir a esta causa, por lo que 
invitó a construir y dar seguimiento 
a esta Agenda que, sin duda, es de 
interés de cualquier persona en 
nuestro estado, pues este problema 
debe ser atendido con nuestro 
máximo esfuerzo.

EL GOBERNADOR 
ASEGURÓ QUE ESTE 
ACUERDO SIENTA LAS 
BASES PARA LA VIDA 
DE LAS MUJERES SEA 
SALVAGUARDADA 
Y CONTINUEMOS 
MEJORANDO EL CLIMA 
DE PAZ Y JUSTICIA QUE 
CARACTERIZA A YUCATÁN.
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Obras de infraestructura agrícola, 
urbana, deportiva y cultural, así 
como apoyos para el autoempleo 

y la rehabilitación de espacios públicos 
por un monto cercano a los 30 millones 
de pesos, entregó y supervisó el 
gobernador Carlos Miguel Aysa González 
en gira de trabajo por la comunidad 
Emiliano Zapata y la cabecera municipal.

En su recorrido, el mandatario recibió el 
reconocimiento de los beneficiados con 
las obras realizadas, ya que responden 
a demandas hechas hace muchos años, 
tal fue el caso de Luis Pedro Huicab, 
comisario de Emiliano Zapata, quien 
luego de que Aysa González cortara 
el listón inaugural de la calle principal 
de 700 metros de longitud con una 
inversión de más de 2.5 millones de 
pesos, expresó: “Esta calle estaba 
intransitable, esperamos mucho tiempo 
y no creíamos que se haría hasta que 
vimos que llegó la maquinaria”, señaló.

Similar reconocimiento le fue externado 
a Aysa González por productores del 
pozo # 3, momentos después de que 
pusiera en marcha la nueva bomba de 
la unidad de riego mediante la inversión 
de casi 400 mil pesos, ya que con el 
nuevo equipo 23 agricultores tenabeños 
podrán mejorar su producción de maíz, 
calabaza, frijol y pepino.

Al arribar a la cabecera municipal, 
el mandatario inauguró, mediante la 
inversión de más de un millón 980 
mil pesos, la nave ganadera de la 
asociación local. En medio de porras y 
aplausos, los productores pecuarios no 
solo agradecieron la construcción de la 
obra, con la que ven hecho realidad un 
viejo anhelo, sino también el respaldo 
que el gobierno estatal les ha dado 
con insumos y semillas. “No creíamos 
que nos apoyaran tanto, pues siempre 
habíamos recibido promesas y no las 
cumplían”, manifestó Ezequiel Moo Tun.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Entrega gobernador CMAG 
diversas obras de infraestructura 

por 30 MDP en Tenabo 

EL GOBERNADOR CARLOS MIGUEL AYSA GONZÁLEZ, EN 
GIRA DE TRABAJO ENTREGÓ OBRAS DE INFRAESTRUCTURA 
AGRÍCOLA, URBANA, DEPORTIVA Y CULTURAL.
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El titular del Ejecutivo, quien realizó 
su gira de trabajo acompañado de 
los secretarios general de Gobierno, 
Pedro Armentía López y de Desarrollo 
Social y Humano, Christian Castro 
Bello, así como de la presidenta 
municipal, María del Carmen Uc 
Canul, igualmente inauguró la 
modernización del campo de fútbol 
de la colonia San Pedro, con una 
inversión aproximada a los dos 
millones 300 mil pesos.

En el acto, la alcaldesa dijo que el 
espacio deportivo lucía totalmente 
cambiado, ya que antes se encontraba 
en condiciones deplorables. 
Los trabajos consistieron en la 
construcción de la barda perimetral, 
piso de firme de concreto en el acceso, 
colocación de gradas techadas, de 
porterías con red y dos módulos de 
bancas para jugadores.

Más tarde, en la colonia Procesadora 
inauguró la reconstrucción de 760 
metros lineales de las calles 10 B 
y 25 A, con un monto de más de 2.5 
millones de pesos, y posteriormente, 
visitó el Teatro Marentes, en cuyos 
trabajos de rehabilitación integral 
se destina un monto superior a los 
15 millones de pesos. El avance que 
presenta el edificio es del 70 por 
ciento, tendrá capacidad de aforo 
de 200 personas, conservará su 
característica colonial y contará con 
vestíbulos, sanitarios, nuevo equipo 
de iluminación y sonido, escenario, 
camerinos y rampas para personas 
con discapacidad, entre otras áreas.

Finalmente, el mandatario se trasladó 
a la colonia Esperanza donde 
inauguró la cancha de usos múltiples, 
rehabilitada mediante la inversión 
superior de tres millones de pesos.

En ese mismo espacio, Aysa 
González inició la entrega de apoyos 
de estímulos al autoempleo de 
la Estrategia de Atención Social 
Emergente de la Sedesyh, por un 
total de 737 mil 892 pesos. Los 
recursos benefician a 199 personas 
dedicadas a la venta de artesanías, 
flores, pasteles, albañilería, labores 

domésticas o que brindan servicio 
de mototaxi o tricitaxi en la cabecera 
municipal y las comunidades de Tinún 
y Emiliano Zapata.

Asimismo, otorgó recursos por 200 
mil pesos, también de la Estrategia 
de Atención Social Emergente, para la 
recuperación de espacios públicos en 
las localidades de Emiliano Zapata, 
Kankí, Santa Rosa, Tinún y Xcuncheil.

Entrega de insignias 
a personal naval

Por otra parte, en el marco de la 
celebración del CX Aniversario de la 
Revolución Mexicana, el gobernador 
Carlos Miguel Aysa González 
encabezó la ceremonia de entrega 
de insignias de ascenso inmediato 
superior y de condecoraciones por 20 
y 15 años de servicio activo a personal 
de la Secretaría de Marina-Armada 
de México.

En el acto, donde estuvo presente 
el comandante de la Tercera Región 
Naval, Octavio Trejo Hermida, se 
otorgaron 44 insignias de ascenso. 
De ese total, dos capitanes de corbeta 
fueron promovidos a capitanes de 
fragata; un capitán de fragata a 
capitán de navío; un teniente de navío 
a capitán de corbeta; dos tenientes 
de fragata a tenientes de navío; tres 
tenientes de corbeta a tenientes 
de fragata; 10 segundos maestres 
a primeros maestres; 10 terceros 
maestres a segundos maestres, ocho 
cabos a terceros maestres y siete 
marineros a cabos.

También recibieron condecoraciones 
de perseverancia de cuarta clase los 
oficiales Baldomero Avendaño Blanco 
y José Jeremías Can Catzín, por 20 
años de servicio activo en la Armada 
de México, así como de quinta clase el 
oficial Orisel Rodríguez Miguel, por 15 
años de labores.

Por su parte, el capitán de corbeta, 
Luis Alfonso Taylor González, en 
representación de los galardonados, 
agradeció a la institución por darles 
la oportunidad de avanzar en el 
servicio naval, al tiempo que destacó 
que los reconocimientos obtenidos 
los conlleva a asumir nuevas 
responsabilidades, metas, tareas y 
sacrificios. El acto se llevó a cabo en 
las instalaciones de la Tercera Región 
Naval.

EL TITULAR DEL EJECUTIVO 
ESTATAL ENCABEZÓ LA 
CEREMONIA DE ENTREGA 
DE INSIGNIAS DE ASCENSO 
Y CONDECORACIONES POR 
20 Y 15 AÑOS DE SERVICIO 
ACTIVO A PERSONAL DE LA 
SECRETARÍA DE MARINA-
ARMADA DE MÉXICO.



Semanario de Información y Análisis Político30

Familias de 27 colonias de Benito 
Juárez y 11 de Othón P. Blanco 
podrán participar en la primera 

etapa del programa “Hambre Cero”, que 
anunció el gobernador Carlos Joaquín 
para reducir la carencia alimentaria 
y difundir los nuevos hábitos para el 
cuidado de la salud, en los 11 municipios 
del estado.

El gobernador Carlos Joaquín informó 
que, en esta primera etapa, se 
distribuirán 43 mil 266 paquetes 
alimentarios. En total: 35 mil en Benito 
Juárez y ocho mil 266 en Othón P. 
Blanco.

Cada uno de ellos contiene 30 productos, 
que forman parte de la canasta básica, 
con valor comercial aproximado de 400 
pesos. Los beneficiarios pagarán una 
cuota de recuperación de 80 pesos, 
que será utilizada para los gastos 
operativos del programa.

Cada paquete contiene un litro de aceite 
puro canola, dos paquetes de avena de 

400 gramos, dos bolsas 
de arroz de un kilo, dos 
bolsas de harina de maíz 
de un kilo, ocho pastas 
para sopa de 200 gramos, 
cuatro latas de atún en 
agua de 140 gramos, dos 
bolsas de frijol negro de 
un kilo, cuatro bolsas de 

lentejas de 500 gramos y cinco bolsas 
de producto lácteo en polvo de 120 
gramos.

El programa estará vigente hasta el 
31 de diciembre y su ejecución estará 
a cargo de la asociación civil Hanal, 
precisó Carlos Joaquín.

La Secretaría de Desarrollo Social 
(SEDESO), que dirige Rocío Moreno 
Mendoza, ya inició una jornada de 
invitación para que los habitantes 
de estas colonias beneficiadas 
formen parte del programa, en el que 
también se incluye atender a grupos 
de riesgo o que, por causas derivadas 
de la contingencia, se encuentren en 
vulnerabilidad.

La SEDESO puso a disposición de 
la gente el portal https://qroo.gob.
mx/sedeso/hambreceroquintanaroo 
para quienes deseen obtener mayor 
información.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Programa “Hambre Cero” 
distribuirá más de 43 mil paquetes 

alimentarios: Carlos Joaquín
EL GOBERNADOR 
CARLOS JOAQUÍN 
INFORMÓ QUE EN 
SU PRIMERA ETAPA 
SE DISTRIBUIRÁN 43 
MIL 266 PAQUETES 
ALIMENTARIOS TANTO 
EN BENITO JUÁREZ 
COMO EN OTHÓN P. 
BLANCO.
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Por Julio Muñoz Menéndez 
Twitter @juliomunoz94 /

 Instagram: @juliomunoz94

El pasado 
martes 24 de 
noviembre, el 

fútbol club Barcelona 
venció al Dínamo de 
Kiev 0-4 en Ucrania 
en el cuarto partido 
de la fase de grupos 
de la Champions 
League, el torneo 
más importante de 

clubes, con una buena actuación de la plantilla 
blaugrana sin muchas de sus estrellas. 

Ronald Koeman, entrenador del Barça decidió 
darle descanso a Lionel Messi y a Frankie De Jong 
para este partido, debido a que llegaban muy bien 
posicionados en el grupo con un paso perfecto 
luego de tres partidos y con nueve unidades que le 
permitían al entrenador darse el lujo de descansar 
a sus grandes referentes e indiscutibles del club, 
que han tenido un desgaste físico considerable 
en las últimas jornadas, debido a la exigencia del 
calendario de la liga y de la Champions League, 
dejándolos fuera de la convocatoria para el viaje 
a Ucrania a mitad de semana y así poder probar 
otras piezas que tiene dentro de su plantilla y 
que han tenido muy poca participación en la liga 
nacional como lo son Trincao, el centro delantero 
Braithwaite; quien tuvo una actuación memorable 
anotando sus primeros dos goles y dando su 
primera asistencia en Champions League; Aleñá en 
el medio campo; Junior Firpo; Mingueza, canterano 
central debutante que será vital luego de la 
lamentable lesión del titular Gerard Piqué; Riqui 
Puig, entre otros. 

La jugada le salió bien, ya que le dio rotación a una 
plantilla que en la liga doméstica se encuentra en 
el lugar número trece, a tan sólo cuatro puntos 
de la zona de descenso a segunda división, luego 
de 10 jornadas, aunque el Barcelona tiene dos 
partidos menos, jugando hasta el momento ocho 
partidos únicamente y teniendo uno de los peores 
arranques ligueros de su historia, con muchas 
dudas, poco fútbol y críticas que rodean al club. 

Por eso “el espejismo”, porque, por una parte, en 
el torneo más importante se encuentran en una 
posición privilegiada, pero del otro lado de la 
moneda han tenido actuaciones muy pobres en el 
torneo doméstico con su cuadro titular, dejándolos 

en la mira de todos los medios de comunicación y 
las críticas.

Muchas son las razones de este mal inicio de 
temporada en la liga local para el fútbol club 
Barcelona pero sin duda lo que más ha dejado a 
desear es el nivel de su estrella principal, Lionel 
Messi, quien se le ha visto desanimado y bajo de 
nivel en los partidos que ha jugado esta temporada 
con el club obteniendo únicamente tres goles en 
liga y ninguna asistencia en los ocho partidos que ha 
jugado. Números que no estamos acostumbrados 
a ver a estas alturas en el astro argentino y quien 
recordemos a principio de temporada quiso salir 
del club, pero estuvo rodeado de una situación legal 
en la cual para evitar un conflicto más fuerte con 
el club de sus amores decidió permanecer un año 
más “a la mala”. La llegada de un nuevo entrenador 
y la salida de un referente como Suárez, son otros 
factores que afectan el presente de la entidad 
catalana. Además de la renuncia del presidente del 
club, Joseph Bartomeu, quien tenía la presión de la 
mayoría de los socios barcelonistas y sobre todo 
por la mala relación que tenía con los jugadores del 
primer equipo y con su estrella, Lionel Messi. 

La combinación de estos factores sumado al poco 
nivel que ha mostrado el último fichaje estrella del 
club Antoine Griezmann han hecho que el equipo 
se vea involucrado en una situación muy difícil de 
resolver y que prácticamente el objetivo de ser 
campeones de liga este año esté descartado. 

El nuevo entrenador, Ronald Koeman, tiene 
en sus manos una tarea muy difícil: revertir la 
situación del club. Por eso la rotación de jugadores 
es importante ya que tiene esta idea de darle 
proyección e importancia a los jugadores más 
jóvenes y así fomentar nuevamente la filosofía 
ganadora y el amor por la camiseta. 

En conclusión, la situación actual se debe a una 
serie de circunstancias externas a lo deportivo 
sumadas al poco nivel que han mostrado las 
grandes estrellas del primer equipo. Es tarea de 
todos sacarlo adelante porque el “10” ya tiene 33 
años y no puede sólo. Es momento de que el club 
encuentre una sinergia en esta nueva generación 
de jugadores jóvenes y vuelvan a jugar un fútbol 
efectivo que regrese al Barcelona a donde debe 
estar. ¿Podrán salvar el año? 

OPINIÓN DEPORTES 

El espejismo del FC Barcelona 
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El 19 de noviembre de 1901, el Gral. Miguel Cabrera, 
jefe de la policía porfiriana, entra a la oficina del 
presidente Porfirio Díaz y le tiende un papel: 

“Señor presidente, le traigo el parte de un suceso 
bochornoso. Tenemos cuarenta y dos detenidos”. El 
viejo dictador lee con cuidado, y al llegar a un punto del 
documento, hace una lectura más lenta y enarca casi 
imperceptiblemente una ceja; llega al final del informe 
y toma una pluma de sobre su escritorio y testa una 
línea. Le devuelve el papel a Cabrera diciendo: “Son 
cuarenta y uno, general”. Cabrera duda incómodo, lee, 
y al terminar dice: “Si señor presidente, efectivamente, 
son cuarenta y uno”. Este conocido pasaje de nuestra 
historia nacional, ha sido uno de los más comentados, 
llevados, traídos, discutidos, pero nunca documentado 
por medio alguno. Es un secreto mexicano a voces, 
que nos confirma qué tan viva está la hipócrita moral 
victoriana, a tres siglos de su origen, que tan poco 
ha cambiado la doble moral de nuestra sociedad, y 
hasta que punto es vigente el rechazo para aceptar 
realmente la existencia de la diversidad sexual.

El tan comentado, vilipendiado, relatado, descalificado, 
aplaudido por algunos, comentado a “soto voce”, pero 
nunca encarado con rigor histórico y seriedad, el 
famosísimo Baile de los 41, ha encontrado al fin un espejo 
en el cual verse reflejado, exactamente al cumplirse un 
siglo de haber ocurrido. En las letras mexicanas, tan sólo 
Paolo Po, seudónimo de un escritor cuya personalidad ha 
sido guardada en el más hermético de los secretos, hace 
mención del suceso en su novela “41 o el Muchacho que 
Soñaba con Fantasmas”, publicada en los 60’s, y de la que, 
adolescentes empeñados en saber todo sobre el mundo, 
Fernando Muñoz y yo, leímos con febril interés, en la tas 
tienda de la inolvidable “Ciudad Luz”, el almacén de su 
abuelo, que en realidad era una puerta de entrada a un 
mundo lleno de fantasías, que sigue iluminando nuestros 
caminos. Ahora, el baile de los 41, sale al fin del closet, en 
forma de película y, genialmente, se estrena en las salas 
de cine mexicanas, el día que se cumplen cien años del 
suceso que le da nombre a la cinta. Todo un suceso para 

la cultura nacional, en estos momentos tan álgidos para la 
cultura en general, y para el cine en especial, y todo un reto 
para la carrera del cineasta Daniel Pablos.

David Pablos, es un director de cine de la nueva generación, 
de estos que están dando de qué hablar al mundo sobre 
el cine mexicano. Nuestro cine ha transitado, en los 
últimos tiempos, por caminos nunca antes emprendidos, 
y con resultados muy destacados e inesperados, sobre 
todo para la clase conservadora que quisiera que los 
moldes y perspectivas fueran inamovibles. Soy de los que 
sostienen que, el cine mexicano, al fin está caminando 
por los caminos del cine-arte, y lo está haciendo con paso 
firme. ¡Ya veremos cómo La Academia trata a “Ya no Estoy 
Aquí”! Que nos estará representando en los próximos 
Óscares. David Pablos, cursó sus estudios en el Centro 
de Capacitación Cinematográfica, se le confiere la Beca 
Fullbrigth para cursar una especialización en Dirección 
de Cine, en la Universidad de Columbia, en Nueva York. En 
2009, es seleccionado para participar en el Berlinale Talent 
Campus. Entre sus trabajos como director cabe mencionar 

OPINIÓN OPINIÓN 

LOS 41, UN SUCESO DEL QUE TODOS HABLAN 
PERO DEL QUE NO HABÍA NINGÚN TESTIMONIO

David Pablos, es un director de cine de la nueva 
generación, de estos que están dando de qué hablar al 
mundo sobre el cine mexicano. Foto: Salvador Peña L.  

Por Ariel Aviles Marin
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su cortometraje “La Canción de los 
Niños Muertos”, en 2008, en el Festival 
de Cine de Morelia, que gana el primer 
lugar de la categoría y luego participa 
en la Semana de la Crítica en Cannes. 
En 2010, participa en la categoría de 
Documental Mexicano con su obra 
“Una Frontera, Todas las Fronteras”, 
en el Festival Internacional de Cine 
de Morelia; en 2013, en este mismo 
evento participa con su largometraje 
“La Vida Después”, en el que obtiene el 
premio Clic. En 2015, su película “Las 
Elegidas”. Basada en  el libro de Jorge 
Volpi, es recibida con gran beneplácito 
en el Festival de Cannes y obtiene 
cinco Arieles por Mejor Película, Mejor 
Director, Mejor Fotografía, Mejor 
Revelación Femenina y Mejor Guion.

Ahora, David nos trae a las carteleras 
mexicanas el primer testimonio 
real sobre el sonado caso de los 41, 
convertido en un filme que puede ser 
ubicado en el género del melodrama, 
con honestidad y respeto para el tema 
sensible que la cinta trata. En sabrosa 
charla con el director, platicamos de 
esta, su obra más reciente. “Desde 
luego, esta película es un drama, 
más aún, un melodrama. En la cinta 
manejo varios discursos, y en ella, 
desfilan varias historias”, comenta. 
Señala que, si bien la historia gira 
alrededor del personaje de Ignacio 
de la Torre y Mier, éste forma con 
Amada Díaz y Evaristo Rivas, una trilogía 
indisoluble a cuyo rededor se teje la 
trama y se desarrolla. Hemos de marcar la 
diferencia esencial entre estos personajes, 
pues mientras De la Torre y Amada son 
reales, Evaristo es una creación ficticia 
que viene a cerrar la tercia indisoluble 
sobre la cual se va tejiendo la historia. Los 
papeles estelares fueron asumidos por: 
Alfonso Herrera, quien es Ignacio de la 
Torre; Amada Díaz es encarnada por Mabel 
Cadena; cierra el círculo, Emiliano Zurita, 
como Evaristo Rivas. Queremos subrayar la 
participación de un talentoso yucateco en 
esta cinta, Pablo Mercader Duch, quien no 
sólo actúa, sino que es el responsable de 
las coreografías de la filmación.

“Cada uno de los personajes, es un 
esquema bien definido. De la Torre, es la 
autorepresión y la doble moral. Amada 
Díaz, es la víctima de la misoginia. Y 
Evaristo, es la personalidad más vertical 
y congruente”, nos señala. Nos subraya 
también que, su obra guarda una postura 
empática al retratar de manera digna, 
humana y respetuosa, el tema de la 
homosexualidad. “En esta cinta trato de 
dar voz a quienes les ha sido negada por 

mucho tiempo, se puede decir que, esta 
película marcha por caminos distintos 
a los de siempre”, enfatiza. A nuestro 
cuestionamiento sobre lo que espera de su 
película, nos dice: “En primer lugar, que sea 
vista por mucha gente. Creo que, la cinta 
va más allá del asunto lésbico-gay, pues 
pone varios temas sobre la mesa”. Señala 
David, la importancia del desempeño de los 
actores, del guion y la fotografía. “Usamos 
en la ambientación música de muchos 
compositores mexicanos de la época”, 
pero destaca el crédito de Carlos Aghllons 
y Andrea Baleny, autores de la música y 
tema de la cinta. “Su trabajo nos dio una 
obra electro acústica, es un trabajo de 
experimentación que busca trascender de 
la época en la que ocurre la acción”.

“El Baile de los 41”, es una nueva cinta 
mexicana que viene a unirse a esta corriente 
cinematográfica nacional que está dando 
mucho que hablar, no sólo en nuestro 
país, sino más allá de nuestras fronteras. 
Estamos seguros que, David Pablos está 
escribiendo su nombre al lado de esta 
generación de cineastas que está poniendo 
el cine nacional en un primer plano que se 
está ganando el lugar por derecho propio.- 
Mérida, Yuc., Noviembre de 2020.

“El Baile de los 
41”, es una nueva 
cinta mexicana 
que viene a unirse 
a esta corriente 
cinematográfica 
nacional que está 
dando mucho que 
hablar.
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EN LA PANTALLA 

En 1995 el escritor británico Phillip 
Pullman publicaba el primer volumen 
de lo que a la postre sería una de las 

más exitosas e interesantes trilogías de 
la literatura fantástica de nuestro tiempo: 
La Materia Oscura (His Dark Materials). 
Se trataba de Luces del Norte (en Estados 
Unidos se publicó bajo el título de “La 
Brújula Dorada”) al que le siguieron “La 
Daga” (1997) y “El Catalejo Lacado” (2000). 
Se trataba de una serie de libros que bajo 
la apariencia de fantasía esgrimían una 
compleja trama sobre el libre albedrío, 
una feroz crítica al cristianismo y un 
poderoso alegato sobre la capacidad 
individual de elección la cual para ser 
alcanzada irremediablemente pasa por el 
conocimiento y la pérdida de la fe en seres 
supuestamente superiores.

Con el éxito de películas fantásticas 
sustentadas en obras literarias como 
Lord of The Rings o Harry Potter, New Line 
Cinema decidió embarcarse en la aventura 
de llevar al cine a la trilogía de Pullman. En 
2007 produjeron lo que sería la primera 
parte de la misma y “La Brújula Dorada” 
llegó a todas las pantallas con un reparto 
de primer nivel: Nicole Kidman, Daniel Craig, 
Christopher Lee, Sam Elliot, Ian McKellan 
y Eva Green, entre otros actores. Parecía 
que sería un auténtico éxito pero las cosas 
resultaron diferentes. Era evidente que la 
productora intentó edulcorar un tanto a 
la historia, hacerla más accesible incluso 
a un público que quizá huiría de la misma 
al mirar en la pantalla un producto que 
cuestionaría de manera muy profunda a la 
iglesia occidental, pero al hacerlo también dieron al traste con 
la esencia de la historia y, a pesar de las buenas actuaciones de 
sus protagonistas, La Brújula Dorada fue un fracaso en taquilla 
y New Line decidió no producir el resto de la trilogía. 

Casi una década después HBO retoma la idea de llevar los libros 
de Pullman de nueva cuenta a un producto audiovisual. Pero a 
diferencia de lo hecho por New Line Cinema, la productora de 
televisión restringida sí decide tomar riesgos, sí decide narrar la 
historia desde ambientes más oscuros y sin ignorar ese alegato 
por un universo libre de religión. El resultado es La Materia 
Oscura, una serie que finalmente hace justicia al complejo y 
enmarañado universo literario de Phillip Pullman (quien funge 
como productor ejecutivo). HBO cuenta la historia ignorando un 
tanto el orden cronológico de los libros y mezclando los hechos 
narrados en los mismos para dar forma a una versión renovada 
pero fiel a la esencia del material original. Las aventuras de Lyra 
Belacqua (la talentosa Dafne Keen) son contadas con toda la 

cadencia que permite el formato seriado, provocando que 
el producto sea rico en detalles que son fundamentales 
para entender mejor el sentido de la historia de una niña 
que inicia su ciclo como heroína cuando descubre que 
las investigaciones de su tío Lord Asriel (James McAvoy) 
implican un cambio trascendental en la forma como su 
mundo entiende al universo. Una forma que entrará en 
disputa con la predicada por el poderoso Magisterio cuya 
explicación sustentada en el dogma caerá si los hallazgos 
de Asriel se hacen públicos. Eso lleva al mundo en el que 
vive Lyra a una guerra entre facciones en la cual estarán 
involucrados seres fantásticos y humanos que juntos se 
rebelarán para luchar por su libertad individual y por ende 
por la colectiva. Es la eterna lucha entre la razón y una 
fe que decide ignorarla y al mismo tiempo ignorar al bien 

común, a la verdad que tiene que ser su estandarte más visible 
y elevado.

La Materia Oscura es un producto de extraordinario nivel que 
vuelve a tomar a la Fantasía como una de las mejores maneras 
para ahondar en tópicos más cercanos a nosotros, más 
terrenales. Es un alucinante recorrido por una historia llena de 
pasajes en los que los protagonistas se enfrentan a una serie 
de peligros provocados por una institución que se ha resistido 
al paso del tiempo, que ha caducado y que – a pesar de darse 
cuenta de ello – sigue pugnando por el control de la vida de 
quienes han crecido bajo su oscuro manto a pesar de que 
muchos de ellos comienzan a tratar de quitárselo de encima 
sin importar las consecuencias.  

La segunda temporada de La Materia Oscura se transmite 
actualmente por HBO. 

LA MATERIA OSCURA 

La Materia Oscura, 
una serie que 
finalmente hace 
justicia al complejo 
y enmarañado 
universo literario 
de Phillip Pullman.
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